

bunden werden. Der Vorschlag auf regelmäßige Teilnahme von Funktionären der Partei, des Staatsapparates und der Massenorganisationen an der Produktionsarbeit oder am Nationalen Aufbauwerk bringt nicht nur praktischen Nutzen, sondern hilft den Genossen, sich wichtige Erfahrungen anzueignen, die der besseren Erfüllung ihrer Aufgaben im Partei- und Staatsapparat dienen. Die Partei- und Staatsfunktionäre sollen an der Basis mithelfen, die Aufgaben zu lösen, wodurch die Papierwirtschaft abgebaut wird. Die Genossen sollen an Ort und Stelle mit den Werktätigen beraten und im Rahmen der bestehenden Gesetze entscheiden, wie die Fragen zu lösen sind. Ich habe bereits auf das Beispiel des Genossen Pollok hingewiesen, der als Stellvertreter des Vorsitzenden des Rates des Kreises Kyritz längere Zeit in einer MTS-Brigade mitarbeitete, um eine Verbesserung der Arbeit herbeizuführen. Ich möchte die Delegierten des Parteitages bitten, zu einem solchen Vorschlag Stellung zu nehmen:

Jeder Partei- und Staatsfunktionär wird verpflichtet, eine bestimmte Zeit im Jahr Arbeit *an der Basis* zu leisten (im Produktionsbetrieb, in der Landwirtschaft, im Schulwesen oder zum Beispiel in der Planabteilung des Kreises oder in der HO des Ortes). Das wird zu einer schnellen Verbesserung der Arbeit an der Basis führen, und die Genossen werden vieles lernen und dabei auch die formal-bürokratische Arbeitsweise überwinden. (Beifall.)

Eine der Voraussetzungen für eine hohe Qualität der politischen Führung der leitenden Parteiorgane besteht in der Entwicklung der Kollektivität der Leitungen. Nur wenn in den gewählten Leitungen ein wirklich wissenschaftlicher Meinungsstreit entfaltet wird im Kampf um die Durchsetzung der Beschlüsse, wenn eine offene Atmosphäre der Kritik und Selbstkritik herrscht und jedes Mitglied der Leitung zu einer hohen persönlichen Verantwortung erzogen wird und zur Unduldsamkeit gegenüber Schwächen und Mängeln, kann die Leitung ihren Aufgaben gerecht werden und Erfolge bei der Durchsetzung der Politik der Partei erringen.

Die Arbeitsweise der Mitglieder der gewählten Parteileitungen und der Instrukteure soll eine Änderung erfahren. Einige Genossen sind zu Spezialisten der Analyse und Kritik geworden. Im Zusammenhang mit der Vorbereitung des V. Parteitages wurde im allgemeinen ein solcher Entwicklungsstand der Partei erreicht, daß die